

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, lunes 2 de Octubre de 1916

Núm. 391

La libertad eccionaria en Nicaragua

Cuando leímos en nuestro colega josefino «La Información» el telegrama que un cachureco nicaragüense dirigió a dicho diario, desde Managua, hablándole de la libertad que se gozaba en la tierra de los lagos en materia de elecciones, una irónica sonrisa asomó a nuestros labios.

¿Creerán hacernos creer los señores conservadores que en Nicaragua se conoce hoy por hoy la libertad? Se equivocan de medio a medio. La sola presencia de fuerzas americanas en el país bajo cualquier pretexto que sea, está diciendo a gritos que la pobre Nicaragua gime bajo la bota insolente del yanki.

Y como si eso no fuera bastante, el ministro americano Benjamin Jefferson, al tomar participación en el movimiento eccionario de Nicaragua, hizo a nombre del Gobierno de Washington las siguientes declaraciones que la dignidad de Nicaragua rechazó con virilidad, en la persona de varios de los jefes de partido que no han querido llevar sobre sus frentes el baldón de traidores.

He aquí las declaraciones:

1a—Que JAMÁS será Presidente de Nicaragua el candidato que no demuestre con pruebas a satisfacción de la Secretaría de Estado, lo siguiente:

2a—Que acepta sin modificación los convenios que el actual Gobierno de Nicaragua ha celebrado con el de los Estados Unidos;

3a—Que en todo cuanto haga con relación al sistema económico de Nicaragua, el Gobierno de este país debe proceder en completo acuerdo con la Secretaría de Estado;

4a—Que el candidato debe aceptar la POLICIA AMERICANA para el mantenimiento del orden y la paz en la República, pudiendo, según convenga, retirar o no las fuerzas americanas residentes en Nicaragua, o traerlas nuevamente en caso de creerlo conveniente;

5a—Que el candidato demuestre que en ninguna forma participó en la administración del general Zelaya;

6a—Que el expresado candidato pruebe a la Secretaría de Estado que ni en forma directa ni indirecta ha participado en movimientos revolucionarios contra el Gobierno de Nicaragua desde la caída de Zelaya.

Para quienes apreciamos en su justo valor la palabra PATRIA, las exigencias de Jefferson son ni más ni menos, que un guantazo dado en el rostro de la Nación.

Y después de tales declaraciones preguntamos: ¿habrá nicaragüense capaz de aceptar la Presidencia de su patria a cambio de convertir ésta en una factoría norteamericana?

De Miramar

En esta Jefatura se instruye sumaria para averiguar quién hurtó a Jesús Vargas y Antoni Vargas 3 vacas que fueron vendidas y destazadas por Juan López Murillo.

Federico González, de un golpe con el palo de una tahona, rompió la cabeza a Javier Bogarin. Empíricos dictaminaron que sanaría en el término de nueve días. Se le condenó al pago de ₡ 15 de multa, y la curación y tiempo perdido del herido.

En el camino que conduce a Barranca y en el lugar llamado El Naranjo, el caliente Juan López Murillo insultó, amenazó y bailaba con arma a Demetrio Ramírez; éste ha hecho la correspondiente delación a la autoridad respectiva. Más mansedumbre, don Juan, que esos polvos traen esos lodos.

Un poco mejor de salud ha

seguido el infatigable agricultor don José Arias. Que mejor del todo son nuestros deseos.

El domingo 24 de los corrientes murió el niño Mario César, hijo de los esposos don Julio Estrada y doña Caridad González. Nuestro pésame a los afligidos padres y santa resignación.

Procedente de la mina La Unión se encuentra entre nosotros la simpática amigueta señorita Juanita Segura a quien tenemos el gusto de presentar nuestro atento saludo.

El día de la Patria se inauguró la instalación de la luz incandescente en la calle de la Independencia.

Con gran actividad se llevan a cabo reparaciones de importancia en el camino que conduce a Barranca. Lástima que el Gobierno no nos obsequiara con una de sus quebradoras, que tanto urge en este lugar.—Corresponsal.

El regreso de un caudillo

Decepcionado por los sucesos que se realizan en Nicaragua, y que llenan de oprobio a los patriotas; destrozado su corazón por la agonía de aquella nación entregada por sus malos hijos a los bucaneros; desesperado por el triste porvenir de su tierra, a la que fué llamado hace cerca de un mes, para que con las luces de su inteligencia y sus sentimientos de buen hijo contribuyera a libertar a Nicaragua, volvió hoy a esta su otra patria el distinguido hombre de ciencia doctor Rodolfo Espinosa R.

Después de luchar en todas las formas imaginables por sustraer a su patria nativa de una intervención extraña, secundado por las tres cuartas partes de los habitantes, y después de que vió frustrados todos sus planes, ante la persecución de fuerzas americanas que no permitían otra solución al problema que la impuesta por ellos, se decidió el doctor Espinosa a regresar a Costa Rica en donde se espera siempre con los brazos abiertos, dejando a la desventurada Nicaragua sumida en el terrible caos.

Sea bien venido el doctor Espinosa a esta tierra donde tanto se le quiere, y que la calma de que disfruta Costa Rica contribuya a amenguar el pesar que le produce la pérdida de las libertades y de la soberanía de Nicaragua.

Por telégrafo

La Cruz, 1º—9 a. m.

A Higinio Agullera

Liberalismo última hora está tomando parte elecciones en vista de la actitud del pueblo que indignadísimo amenaza desbordarse. Así, pues, ha vuelto la expectación; autoridades casi fraternizan con liberales.

La Magnolia

Avisa a su numerosa clientela que ha recibido una gran partida de cognac, vinos finos de Jerez, manzanilla, amontillados y de otras marcas de la afamada Casa A. B. Valdespino, una de las más acreditadas de España.

Conciertos todas las noches.

JUAN MANUEL RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

Despacha en su oficina frente al parque La Victoria, lado Oeste.

CORREO DE TEATROS

Dos son las empresas de Cine que se disputan el favor del público: la de Rivas y C^a, arrendatarios del «Salón Mascota» y la de Lezama y Hnos. en el «Salón Pathé». Redundará la competencia en beneficio del respetable, pues si bien los precios de localidades permanecerán incommovibles por hallarse dentro de la economía más extremada, las películas que desfilen por la pantalla serán todas de *primitissimo cartello*.

El «Salón Mascota» reanudó ayer la temporada con la película «Frente al espejo».

La precipitación con que la Empresa abrió la temporada le restó público. Con media entrada se proyectó la cinta y los aplausos menudearon. Las combinaciones que los señores Rivas y C^a han hecho con una de las empresas teatrales más acreditadas de San José les permite traer al «Salón Mascota» grandes novedades. Y ese desfile de novedades, de alta comedia, comienza el jueves próximo con la proyección de la grandiosa cinta «Odette», uno de los éxitos más francos del año, cuya protagonista es la incomparable actriz italiana Francesca Bertini. El sábado o domingo posiblemente irá «El pequeño Babbì», otra de las creaciones de la genial artista.

En los primeros días de la semana próxima tendremos transformismo, baile de alta escuela y *cuplés*, género muy gustado del público porteño. Al efecto han sido contratados el transformista italiano «Minuto», la bailarina española Sara Torres y otro actor español. El «debut» será el martes.

**

El «Salón Pathé» rebosó anoche de espectadores, al extremo de suspenderse en la taquilla la venta de localidades media hora antes de comenzar la sesión.

Los que creían que la cabeza de Paco Lezama sólo servía para llevar el sombrero, se equivocaron ayer. La cabeza de Lezama sirve también para pensar. Probó esto con la proyección de la gran película «La Mujer X», ruidosamente aplaudida. Está basado el drama en la fascinación que en las mujeres de cierto temperamento causa el velumbrón: el valor cubierto con el traje de luces, ante toro. En el desarrollo de la obra se marca con líneas bien definidas las diferentes etapas por que pasa una mujer fascinada por la arrogante figura—arrogancia afec-

tada—de un torero hasta caer en el fondo del abismo, que después de haber recorrido todos los escalones de la hampa llega al crimen, obligada por el despecho y la desesperación. En esa película lo más saliente—por la parte que de pintoresco tiene—es la lidia de un toro en una de las plazas de España. Aquí la ovación fué formidable; la vista ha sido tomada hasta en sus menores detalles.

En atención al crecido número de personas que por el agotamiento de localidades no pudo asistir a esa sesión, la Empresa Lezama y Hermanos proyectará, de nuevo hoy «La Mujer X». El lleno será seguro.

Para el jueves anuncian los carteles la proyección de «Gloria», uno de los éxitos más ruidosos de San José.

La competencia redonda siempre en beneficio del público.

Y de novedades teatrales me parece que son bastantes las anotadas.

MALVALOCA

Crespina Oriental

Todas las boticas la venden

Lluvia de noticias

—No han cesado las lluvias en la región guanacasteca. Cartas recibidas de aquellos lugares, nos dicen que llueve con frecuencia y torrencialmente.

—En Manzanillo está atacando con gran fuerza el paludismo. Algunos vecinos se han apresurado a sacar del lugar a sus familias, huyendo de las enfermedades.

—También en Chomes hay mucha calentura palúdica.

—Aquí, en Puntarenas, no obstante los afanes del vecindario, no ha sido posible amenguar la plaga del zaucudo. Nunca como ahora se ha visto una invasión tan grande de ese bicho.

—Se asegura que en estos días se hará el nombramiento de Administrador de Aduana. El agraciado será detente, pluma, no seas indiscreta.

—Pertinaz dolencia tiene postulado desde hace algunos días, a nuestro muy estimado amigo don León Guerra.

—A fines del presente mes regresará al país, de su viaje a New Orleans, el diputado don Manuel Grillo.

—Hoy fué llevada al Asilo Chapuí una mujer.

Crespina Oriental

No debe faltar en el tocador de toda dama

* LUZ *

Por ser imprescindible para la buena marcha de la Empresa, me permito avisar al público que en lo sucesivo a partir del presente mes, el pago de mensualidades de luz eléctrica deberá efectuarse cada abonado en esta oficina, del día último al cuatro del mes siguiente. La oficina estará abierta todos los días de la 1 a las 5 p. m. y se considerará retirado del servicio a todo el que no cancele su mensualidad antes del día 4 del mes siguiente al vencido.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que las quejas por mal servicio deberán hacerse a la oficina. Los empleados de la Empresa no tienen obligación de atender peticiones de particulares, si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,
MAX RUDIN

Pamala
MARCÁ REGISTRADA
DESTROYE EL PALUDISMO
RÁPIDA Y EFICAZ
No contiene Quina en ninguna forma

Adolfo Herrera Rivera de Cayey P. R. escribe:—El Dr. Audenot, me informa que ha usado la Pamala en varios casos de Paludismo con muy buenos resultados.

El Dr. John D. Brown de San Juan, Puerto Rico escribe:—Mayo 26 de 1909. Tengo mucho gusto en testificar los excelentes resultados obtenidos con la Pamala en casos de fiebre palúdica.

BOTELLAS GRANDES Y CHICAS EN TODAS LAS BÓTICAS
DAVIS & LAWRENCE CO., NUEVA YORK



PAINKILLER (MATADOR)

Este remedio es transportado a todos los rincones de la tierra, por que no se encuentra nada tan bueno para curar colicos, calambres, diarreas y afecciones similares de los intestinos.

Reduce rápidamente las hinchazones producidas por las magulladuras y cortadas, aliviando el dolor casi al instante.

Ahora mucho sufrimiento y muchas cuentas del Médico.

Rechaza los substitutos. No hay mas Painkiller que el de Perry Davis

Davis & Lawrence Co., Nueva York

Excelente!!

USE Bálamo Pulmonar DE ALLEN

(ALLEN'S LUNG BALSAM)

PARA TOS Y RESFRIADOS

Y EN GENERAL PARA TODA AFECCIÓN SIMILAR.

No contiene ninguna droga perniciosa y se puede usar sin temor por todo el mundo.

Se encuentra en cualquier país del globo.

Tres tamaños Precios cómodos

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Pamala
MARCÁ REGISTRADA
PARA el PALUDISMO (Frios y Fiebras)
No contiene quina

Experimento de un Médico
El Señor Dr. José Ordóñez Gómez de San Juan de Puerto Rico, escribe:
He usado la Pamala en varios casos de Paludismo, Frio y Fiebra habiendo obtenido magníficos resultados en todos los casos sin excepcion, especialmente en aquellos en que la quina no habia servido.

BOTELLAS GRANDES Y PEQUEÑAS EN TODAS LAS BÓTICAS
Davis & Lawrence Co., Nueva York

FERROCARRIL AL PACIFICO

Desde el próximo sábado 1º de julio y hasta nuevo aviso los trenes de pasajeros de Puntarenas y Esparta saldrán media hora antes de la hora indicada en el Itinerario, o sea a las 7 30 a. m. y 7 a. m. respectivamente.

San José, 29 de junio de 1916

ISAAC ZUÑIGA M.

Agente General.

Sección comercial

Cotización de hoy

Arroz en sacos qq. c	15 50
— — petacas	15 50
— del país	14 00
Almidón de yuca	16 00
Azúcar	15 00
Ajos	25 00
Alpiste	40 00
Aceitunas doc.	7 00
Bacalao caja 40 lb.	20 00
Cebollas del país qq.	30 00
Cueros de res	65 00
Café 1ª	28 00
— 2ª	23 00
— 3ª	17 00
Cerveza Budwaiser, barril	60 00
— Pabst	55 00
Cognac caja	57 00
Canfin Stella	15 00
Caucho qq.	80 00
Dulce pequeño	8 00
— grande	9 50
Frijoles negros	18 00
— blancos	00 00
— color d	28 00
Fósforos lata	30 00
Fideos caja	2 25
Gasolina lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Volán	13 50
— Dayton	13 25
— León	14 50
— Flecha, bulto de 2 qq.	30 00
Jabón Roiz	6 50
Jamón	00 00
— el Diablo, caja	30 00
Mantequilla del país, lata de 40 libras	24 50
Maíz fanega	24 00
Ma arrones caja	2 25
Ostiones	19 00
Piel de venado qq.	85 00
Papas	7 50
Pescado seco	00 00
Plumas de garza onza	18 00
Papel de envolver, bulto	17 00
— sacos qq.	40 00
Queso fresco	35 00
— seco	35 00
Sal 50 kilos	8 00
Suela qq.	75 00
Salsa de tomate doc.	8 00
Salmón caja	23 00
Tabaco, General qq	95 00
Té negro lb	2 00
Vino blanco caja	18 00
— tinto	14 00
— Jerez Jelber	22 00
— San Rafael	32 00
Velas Roiz	9 50

MOTOR

En buen estado se vende uno de tres caballos de fuerza.

Para informes en la administración de "El Correo de la Costa".

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala — Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a LIZANO & COIN

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materia para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

HOTEL EUROPA

-- Único de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barberia de don Moisés Montero

Antonio Segura

LA POLAR

FABRICA DE VELAS

— DE —

CES REO G. GARCIA

La que más vende, la que mejores velas elabora y la que mejor atiende a sus favorecedores.

San José

Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

HOTEL PERIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

Oficina de
Agencias y Comisiones
 — DE —
HERNESTO ORTIZ
San José
 Atiende órdenes por correo y telégrafo
Cable: ERTIZ
 Agencia de "El Correo de la Costa".

"LA PRIMOROSA"

Sarkis M. Brais
 PR PIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, habilidad, buen trato y precios módicos.
 Puntarenas, agosto de 1916.

LA EUREKA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES
 INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGEL.

JUAN MAXIMO GRIS

SE COMPRAN PIELES DE TERNERA, PEQUEÑAS,
 DE LAS QUE NO SIRVEN PARA LA EXPORTACION

Pago a razón de 35 y 40 céntimos la libra,
 según tamaño.

Dirigirse a don **Marlano Fuentes**
 al lado del Muellecito
PUNTARENAS

Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA LA MAS PURA Y QUÍMICA-
 MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
 LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de fresco de magnífica calidad, propio para elimento de
 maderas

PEDRO CANALE

Z patería
de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

LUIS CASALVOLONE
 Agente en Puntarenas.

— Teodoro Roiz —

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

*** POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
 hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
 caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de
 fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
 adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
 Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos
 del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina
 rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
 Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Eolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera
 desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para
 lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO
 RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote
 en bultos o aserrada para construcciones

*** La Magnolia ***

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán
 los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el
 espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

BAZAR FRANCÉS
 Avenida 1ª Oeste
 EL BUEN GUSTO
 Frente al Cuartel
 LA REINA
 Plaza N° 12 del Mercado
 IMPORTACION Y EXPORTACION
 DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL
 Cable: "Lizcano" — Puntarenas, C. R. — Apartado No. 48

TACK HING LUNG & Co.
 Almacén de Abarrotes
 PUNTARENAS. COSTA RICA

DE ACTUALIDAD

Fatal éxodus.

Uno como soplo de tempestad pasó sobre la América.

El huracán de la guerra asordó el espacio; encrespó los mares; sepultó de escuadras como las caravanas el vendubal de los desiertos; quebró un poder cuatro veces secular; desgarró la bandera de Lepanto; borró fronteras de reinos; hizo retroceder asombrados los tercios de Pavía; y, a su conjuro formidable, se alzaron legiones de combatientes en una selva de esclavos...

Temblaron a su paso las islas y los hombres! En el incendio de la selva, el viejo León hispano huyó despavorido, y el águila salvaje persiguiólo, batió sobre él las alas formidables, desgarró el flanco ensangrentado, y la melena encanecida, y tinto de sangre lo dejó partir.

Allá va! Ya se borra su silueta enflaquecida en esas lontananzas incendiadas, en el crepúsculo gris de la derrota... Mudo va en el dolor del vencimiento. Su rugido que tantos siglos repercutió en la Historia, no extremece en las selvas ni los valles. Vá solo, el viejo león de los combates. Los cachorros que deja en la América se ocultan en sus selvas asombrados, confusos ante el vuelo de las águilas.

Y la bandera hispana desapareció del horizonte americano. Y allá donde extendía su rojo y gualda, abren sus alas san grientas, flámulas del combate, las águilas de Saragota y de Yorktown.

Y allá va la bandera de Bailén. Va plegada y sin gloria, en los morrales de un ejército que se rindió sin combatir.

La bandera americana, llena de estrellas y de listas, ondea flamante sobre las islas conquistadas.

¡Lábaro de fuerza vencedora!

La Europa, vuelta de su asombro, de su pavor inmenso, herida en su orgullo, con el despojo de su hermana, débil, silenciosa y hosca, se resigna a ese vencimiento de su sueño, y vuelve sus ojos al Oriente, donde el oso del Cáucaso vela el letargo del hombre amarillo opiatizado.

Y, el águila del Norte avergonzada de su lucha sin gloria, siente de conquistas, se resigna apenas a plegar las alas ansiosas de espacio y a cerrar las garras nostálgicas de presas. Es una tregua.

El reparto de Oriente no la seduce. No despiertan su apetito los miembros enflaquecidos de esos pueblos que duermen como faquires en las faldas del God jar y en las riberas del Petchili.

Cuando hayan sido despedazados por otros, extenderá su vuelo desde el archipiélago malayo, donde colgó su nido, irá al festín de carne y se posará allí silenciosa y hosca, sobre su presa escogida, con las alas extendidas y los ojos desmesuradamente abiertos sobre el inmenso y silencioso Oriente.

Por hoy no piensa en esto. Su pupila roja se vuelve hacia el Sur. Es la pertinaz visión. Es el país de su ensueño. Cuba es como suya. Puerto Rico es su conquista. Y eriza las plumas de sus alas pensando en Nicaragua, que le oculta la vista del Haway.

Leed los periódicos del día. Todos hablan del destino manifiesto de este pueblo hacia el

Sur, todos marcan al istmo como el límite momentáneo a su ambición.

E irán sobre él. Nada detendrá a este pueblo en su camino de invasión. Nada sino la fuerza.

Un destino fatal e inapelable lo impulsa allá y parece que oyera vibrar en el espacio las palabras de la escritura: "date prisa al despojo y apresúrate a la presa."

Los instintos de su raza lo llaman a la conquista

Son los hombres del Norte, los descendientes de los normandos, de los piratas del Báltico, que en las barcas de cuero cruzaron la ola negra, bajo el cielo brumoso, para dar principio al pillaje de los pueblos.

Son los hijos de los teutones, que enterraron en el silencio de sus selvas las legiones de Varo; que hicieron la desesperación de Octavio y asaltaron al capitán con sus cabezas blondas, como un trigal movable y sus ojos azules llenos del estupor salvaje de sus montañas.

Son los descendientes de aquellos mendigos de Albión y de Germania venidos en obscura emigración a América, hechos poderosos y que hoy sienten vibrar en sí todos los atavismos de su raza aventurera.

Lo que ha pasado en Cuba no es sino el prólogo de un drama, la conquista de América.

Aquello no fué una guerra de libertad, fué una guerra de conquista.

No fué una reflexión filantrópica, fué un odio etnológico, lo que levantó aquellas olas de fuego y sangre en que naufragó la independencia de los pueblos.

No fué guerra de dos países, fué un duelo de dos razas.

Un pensador lo dijo ya.

Y el fracaso de la raza latina se acentúa.

La Francia en Sedán, la Italia en Masshova, la España en Santiago... Derrota y decadencia. Todo es vencimiento, todo es ruina en torno de esta raza que parece herida por la cólera de los dioses, denunciada por el verbo de los profetas, tocada por la lepra de Lázara.

Los cachorros de la loba, las águilas augustales, los leones castellanos, todos vencidos fueron, todos huyen, heridos por los dardos del destino a la luz espectral de la derrota.

"Algo más que el peripleo de Havión, que las medallas de que habla el historiador, que los versos de Plinio y el recuerdo de Aníbal, queda de Cartago".

Queda su espíritu y el triunfo es suyo.

Hoy el mundo es cartaginés. Si, porque es inglés.

Hoy el alma latina está vencida. Nadu puede ya el fantasma de Scipión.

Todos los muertos de Zama están de pie.

Los fenicios rotos por Ciro y los cartagineses muertos por las legiones, se han rehecho y son los vencedores.

Las ruinas de Tyro se animan con nueva vida sin recordar el paso de Alejandro, y de la hoguera de Cartago sale un cisne inmaculado, cisne con las alas de oro.

Tyro, Babilonia, Capadocia, resucitan bajo otros nombres.

Mercurio, el Dios de alados pies, impera salo

La India, el Londán, Matabelán, Egipto, Dongola, Gibraltar, Manila, Haway, Cuba, Puerto Rico, tales son las grandes avanzadas de los modernos fenicios.

Y el verso de Homero, que hizo vibrar al romano, parece vibrar, no ya para un pueblo, sino para una raza.

Troya también verá su último día. Los vencedores de Salamina, son mendigos bajo el cetro de un Gleuksburg, o esclavos bajo la cimitarra del tártaro.

Los campeones de Himesano encuentran tierra donde posar el pie, y el último Hohenzollern se unió al turco para asesinarlos en Armenia.

Y, los sajones crecen, se dilatan y uncen a su destino la victoria.

Tienen sus reyes en Escocia e Irlanda; su "alma mater", en Windsor, los nietos de su reina en Berlín y Petgrado; sus abuelos en Copenhague; reinan bajo el cielo de Atica tienen sus legiones en Egipto, en la India, en Africa y bastardos de sus pecheros y lacayos tienen la garrucha puesta sobre América. Con tanta razón como Carlos V pueden decir que en el imperio de su raza no se pone el sol. Los primeros ojos que lo ven surgir en el Oriente y los últimos que lo ven ocultarse en el Ocaso, ojos sajones son.

El águila que se escapaba de las hueras en las orgías tirianas, cubre hoy con su sombra toda la extensión del globo. Nada detiene su vuelo magestuoso. Su aleteo formidable pone pavor en la conciencia humana Y una sola pluma de sus alas basta para aplastar a un pueblo.

Raza soberbia y triste, soñadora y sensual, avara y cruel bajo las banderas de Mercurio, conquistando el mundo, rapaz como lobezno de Sannacia, astuta como las panteras de Sumatra.

Libre ya de neurosis semítica que la agitó en la antigüedad, más ocultos sus atavismos de dominio, ya no crucifica a los pueblos en las grandes veladas de la Historia.

Allí están puestos en cruz los tres últimos vencidos.

Las águilas remolinean en torno a esos lotes de agüente el Océano, donde los pueblos conquistados principian su agonía y parten en obscura emigración.

¿A dónde van las águilas del Norte?

Allá van en columna triangular, a los bosques del trópico. Allá van!

Despertad a los cóndores de Ayacucho!

Despertad a los cóndores de Maipú!

Crespina Oriental

Loción para el cabello

Retraso

Por primera vez, desde su fundación, circula esta hoja con unas cuantas horas de retraso, debido a que anoche, cuando se iba a comenzar el tiro, se rompió una pieza de la prensa, y no fué posible reparar el desperfecto sino hasta en las primeras horas de hoy.

Nuestros amables lectores se servirán perdonar esta pequeña demora en la circulación.

Servicio Marítimo

A principio del mes de Octubre próximo establecerá un servicio constante, visitando todos los puertos de la República en las costas del Pacífico, inclusive Golfo Dulce, la hermosa y cómoda lancha de gasolina y vela

BARRANCA

construida recientemente, con capacidad para veinte toneladas de carga. El precio que se cobrará por fletes será el de situación.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A

Magdaleno Bustillo

EMPRESA DE NAVEGACION

Rudín y Jiménez

Las mejores y más rápidas lanchas en el Golfo de Nicoya

SERVICIO DE NAVEGACION ENTRE TODOS LOS PUERTOS DEL GOLFO

PRECIOS ECONÓMICOS

BUEN TRATO

BUEN SERVICIO

La lancha OLGA muy pronto estará al servicio. Veinte kilómetros por hora. Treinta caballos de fuerza. Muy cómoda para viajes expresos.

Dirigir correspondencia postal y telegráfica a

Raúl Jiménez—Puntarenas.

¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

Doctor Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

Fábrica de refrescos

:: SOTO & RAVEN ::

Agencia de la Cervecería TRAUBE

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza